

Ciudad de México a 15 de agosto de 2023.

PALABRAS PRESIDENTA

ROSARIO PIEDRA IBARRA

PALABRAS DE LA PRESIDENTA DE LA CNDH, ROSARIO PIEDRA IBARRA, CON MOTIVO DE LA INAUGURACIÓN DE LAS JORNADAS MEXICANAS DE PENSAMIENTO CRÍTICO EN SALUD Y SOBERANÍA SANITARIA

Buena tarde a todas y todos:

Saludo con gusto el compartir la mesa inaugural con

Gonzalo Basile, director del Programa de Salud Internacional FLACSO República Dominicana, y del GT Salud Internacional CLACSO

Alvaro Velarca, secretario general Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Mayra Carrillo, Decana Colegio Ciencias y Humanidades Universidad Autónoma Ciudad de México (UACM)

José Luis Castrejón, director Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH)

Nayar López, Coordinador Centro de Estudios Latinoamericanos (FCPyS, UNAM)

William Oliveira, Coordinador Salud Colectiva Universidad Intercontinental (México)

Claudia Franco Martínez, directora general de la Primera Visitaduría

Y desde luego con **Rosy Laura Castellanos**, directora Centro Nacional de Derechos Humanos “Rosario Ibarra de Piedra”, coordinadora del evento.

Creo importante empezar por decir que, desde la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, buscamos tomar distancia de una concepción neoliberal de los derechos humanos, que los

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

encasilla y limita al marco restrictivo de la normatividad, de los procedimientos estandarizados y del “dejar-hacer”, que ha propiciado tantas injusticias y desigualdades en nuestras sociedades. Por el contrario, esta CNDH está convencida del potencial emancipatorio que tienen los derechos humanos, vistos como conquistas populares, emanadas de los movimientos sociales y las luchas impulsadas por los grupos oprimidos a lo largo de la historia.

Actualmente en la región Latinoamericana y del Caribe vivimos una situación desafiante en la que prevalecen y confluyen diversas crisis, entre otras, la económica, la sanitaria y la de seguridad. Este contexto nos exige un papel proactivo desde las instituciones y organismos públicos de protección de los derechos humanos; pero también imaginativo e innovador, revolucionario.

No cabe el desaliento. La problemática nos exige y nos motiva a construir sinergias y proponer nuevas formas de ver, pensar, analizar y luchar para garantizar los derechos de todas las personas.

Con esta intención nos reunimos hoy para pensar distinto sobre nuestros problemas comunes. Para no limitarnos a las recetas y fórmulas gastadas del neoliberalismo, de la mercantilización de la vida y de la salud. Para responder desde el Sur a los problemas recrudescidos por las lógicas del poder del norte global. Y hacer un llamado común a actuar desde plataformas más críticas, plurales e incluyentes.

Por ello, me congratula dar la bienvenida a las y los destacados representantes de instituciones de salud, académicas y centros de investigación, con quienes buscamos hacer equipo y generar otras epistemologías, democratizando el conocimiento y promoviendo una acción transformadora desde el Sur, es decir desde nuestro lugar con nuestros pueblos hermanos de Latinoamérica, y dar por inauguradas estas primeras *Jornadas Mexicanas de Pensamiento Crítico en Salud y Soberanía Sanitaria*, llamando a quienes participarán en ellas a no escatimar esfuerzos e ideas para apuntalar la construcción de más y mejores espacios desde nuestro región para abrir nuevas preguntas y nuevas formas de aproximarnos a ellas, con respuestas y fórmulas acordes a lo que de nosotras y nosotros espera nuestro pueblo.

No quiero dejar de agradecer al CENADEH y a su núcleo de investigadoras e investigadores, por organizar este espacio de reflexión en conjunto con el Grupo regional de Salud Internacional y Soberanía Sanitaria del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). Estoy cierta que los trabajos de estas mesas serán discutidos y meditados por mucho tiempo, y serán semillero de propuestas para identificar los nudos críticos que enfrentan los sistemas de salud de la región de forma comparada, planteando una comprensión y explicación conceptual-



Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Dirección General de Difusión de los Derechos Humanos

metodológica que contribuya a desmontar las falacias de la posición globalista hegemónica y, especialmente, comenzar a pensar cuáles podrían ser las propuestas alternativas de refundación de los sistemas de salud que nos permitan garantizar la calidad de vida, el vivir bien y el goce de los derechos humanos para nuestros pueblos del Sur global.

Enhorabuena pues, y bienvenidas y bienvenidos a esta construcción del pensamiento y de las ideas.

Muchas gracias.
